

IV High-Level Seminar

*Asociación estratégica de la
Unión Europea con América Latina y el Caribe
para afrontar las transiciones digital, verde y social.
Una ruta por recorrer*

INFORME



25 enero 2024

Bruselas

venue:



ÍNDICE

2

SUMARIO Y CONCLUSIONES

RESUMEN DE LAS INTERVENCIONES:

5

Sesión de inauguración

7

Intervención de inauguración: *Transición social en el espacio Latinoamericano. El ciudadano en el centro de todas las transformaciones*

9

Primera sesión: *Transición Digital en el espacio Euro Latinoamericano. Puntos de encuentro con otras regiones*

15

Segunda sesión: *Transición verde en el espacio Euro Latinoamericano*

20

Palabras de clausura

21

Resumen extenso del Alto Representante Josep Borrell en su intervención de apertura

24

WEB

SUMARIO Y CONCLUSIONES

Existe un **momentum en la relación bilateral** de estas dos regiones, a partir del cual se pueden generar desarrollos positivos. Europa, de la mano de América Latina, afianza su liderazgo global y su estatura. América Latina, cerca de Europa, aumenta su relevancia internacional y no queda sometida a la presión que EEUU y China ejercen en la región.

Es necesario **intensificar el diálogo político** que se reinició en la **Cumbre UE-CELAC** de julio, que tiene que ser permanente. En ella se dio un gran impulso a los acuerdos de asociación (firma del Acuerdo con Chile) y se presentó el Global Gateway, agenda de inversiones europeas en ALC que hay que materializar porque requiere una arquitectura financiera que estimule al mundo empresarial. En este año también se han producido numerosas visitas del Alto Representante y del Colegio de Comisarios a la región.

Durante todo el seminario se destaca el extraordinario papel de **Josep Borrell** como Alto Representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad de la UE, quien destacó que las dos regiones, si bien comparten valores, no tienen las mismas prioridades.

Estamos en un año muy importante, en el que la **mitad de la población mundial va a votar**, ya que habrá elecciones en muchos lugares, cuyos resultados van a marcar el rumbo de la **democracia** en el mundo para las siguientes décadas. Y esto tiene que ver con la equidad, la seguridad jurídica o la estabilidad. Se destacó la necesidad de apoyar a países que pasan por dificultades en sus procesos de consolidación de sus democracias, recordando que América Latina y el Caribe se enfrenta a un claro problema de **desafección democrática**, a la que se añaden otros crónicos como **la desigualdad, la violencia y los problemas del narcotráfico**.

Hay una **triple transición**, tanto en Europa como en América Latina: una transición verde, para tener sociedades que sean carbono-neutrales, una revolución digital que trae un inmenso flujo de tecnología; y una transición social, que América Latina necesita para superar sus niveles de desigualdad y pobreza. Las tres revoluciones son 3 caras de una misma pirámide que se llama **progreso**.

En relación a la **sinergia entre la UE y ALyC** ante ese triple reto, es casi absoluta porque las oportunidades que ofrecen son comunes para ambos, al igual que los valores que comparten: sistema político democrático, sistema económico de libre mercado y sistema social basado en la centralidad de los ciudadanos.

Es necesario que este **proceso ponga a las personas al centro** en materia: el crecimiento ha de llegar a los sectores más vulnerables; en la transición digital, hay que asegurarse que los derechos de las personas sean protegidos y que su impacto no tenga efectos devastadores en el empleo; en la transición verde, que se protejan los derechos de las comunidades afectadas, entre otros muchos ejemplos.

¿Qué se necesita para la transición social? 1.- Generar crecimiento económico para que la región pueda resolver sus problemas, aumentando la inversión. 2.- El Estado debe impulsar políticas públicas que mejoren las condiciones de vida de los más desfavorecidos combatiendo, por un lado, la burocracia, ineficacia de la recaudación tributaria, el narcotráfico, crimen organizado y la corrupción y, por otro, mejorando la gobernabilidad democrática con reformas de los sistemas políticos y electorales.

¿Qué puede hacer Europa para impulsar la transición social? 1.- Realizar inversiones estratégicas en la región que impulsen el crecimiento económico. 2.- Colaborar con financiamiento, tecnología y know how al proceso de industrialización incipiente, de diversificación productiva y de integración a las cadenas de valor que está teniendo lugar en la región. 3.- Desarrollar la cooperación en varios campos, como el político, ya que son sociedades que se caracterizan por tener Estados de bienestar bien fundados.

La **transición digital** va a marcar la línea entre los ganadores y perdedores en el próximo siglo. La Unión Europea está diseñando sus prioridades estratégicas del 2024 al 2029 y una de esas prioridades es buscar la **autonomía estratégica de la Unión Europea**.

Desde el **gobierno de Perú** se habló de los avances en **conectividad digital** en las últimas décadas, de los retos que aún han de abordar y de la estrategia del gobierno para la **promoción de la inversión privada**, basada en 3 pilares: ampliación de la conectividad móvil, la puesta en valor de las redes del Estado, integrando la infraestructura de telecomunicaciones a nivel nacional, regional y local y la promoción del acceso a los servicios públicos de telecomunicaciones a las poblaciones rurales y lugares de preferente interés social, potenciando las intervenciones del Programa Nacional de Telecomunicaciones.

Desde la Comisión Europea se afirmó que la **Alianza Digital UE - ALyC** es una prioridad y se enumeraron los **principales ejes de cooperación**: 1.- Diálogos políticos sobre temas digitales de actualidad, como ciberseguridad e inteligencia artificial. 2.- Conectividad, para cerrar la brecha digital. 3.- La observación de la Tierra, que provee de datos importantísimos para proteger a los ciudadanos, las infraestructuras críticas y la economía 4.- La cooperación económica, fomentando el intercambio entre PyMES europeas y americanas o las aceleradoras digitales. La idea es tener un paquete conjunto y con un lema central: el ser humano en el centro de digitalización.

En relación al instrumento europeo **Global Gateway Investment Agenda**, los bancos multilaterales de desarrollo mostraron su pleno apoyo al mismo: El **Grupo BID** habló de 200 proyectos entre cartera y pipeline por un monto de 15.000 millones (recursos propios del BID asociados a movilización de recursos de socios europeos) en áreas como la digitalización, desarrollo sostenible, acceso a servicios, fortalecimiento de las instituciones, seguridad alimentaria, seguridad jurídica, educación o salud.

En relación a los **instrumentos financieros innovadores**, para movilizar y optimizar los escasos recursos existentes y afrontar los desafíos en las 3 transiciones: **Grupo BID** destacó el diseño de garantías con socios europeos; la plataforma de transparencia de bonos verdes lanzada en ALyC y que están intentando globalizar con BEI, AFD, KFW y AECID; programas como el de “Canje de deuda por naturaleza” “Canje de deuda por clima” relacionados con la biodiversidad, destacando el interés en la región y en Europa de consolidar estos instrumentos, replicarlos y escalarlos.

Desde el **sector privado** que trabaja en la región en el **área digital** se destacaron las enormes oportunidades que allí existen y que se extienden a todos los sectores económicos. Resaltaron como **diferencias** entre los **mercados de Europa y Latinoamérica**: que el mercado europeo en realidad son muchos mercados nacionales y dentro de algunos hay regiones con diferentes legislaciones a las que adaptarse y la menor agilidad en la UE en materia de implementaciones, por temas de seguridad, que en Latinoamérica.

Desde la **industria del satélite** se hizo ver hasta qué punto es capaz de transformar una población, desde su economía hasta su gente y se señaló que las necesidades en la región no son aisladas de los países, sino conjuntas y es necesario articularlas y ponerlas en conjunto para crear soluciones satelitales que puedan ser compartidas por muchos países y puedan dar solución a la brecha digital.

Se apuntaron como **retos para avanzar en la transformación digital**:

- Facilitar el flujo de datos entre Europa y América para optimizar la inteligencia que se puede sacar de esa información
- Los gobiernos deben entender lo beneficioso de los servicios digitales que ofrece el mercado
- La formación en competencias digitales de la población
- Vencer el proteccionismo económico o el nacionalismo tecnológico e ir hacia la autonomía estratégica abierta
- La armonización global en la Unión Europea y Latinoamérica.

El Embajador de Brasil ante la UE nos habló del **enorme potencial entre las dos regiones** en la **transición energética**, “sea por las inversiones existentes, por el conocimiento de las empresas europeas de nuestra región, por las posibilidades abiertas por el Global Gateway o por las ventajas y avances de los países de nuestra región en las energías limpias y renovables: eólica, solar, biomasa, hidrógeno verde y los biocombustibles de nueva generación”. Asimismo apuntó que, además de la hoja de ruta de la UE en materia digital, los países de la región tienen sus propios planes y prioridades, tanto nacionales como a nivel regional. Destacó dos campos donde explorar acciones de cooperación entre las dos regiones: la bioeconomía, en especial en la zona de la selva amazónica, y los biocombustibles.

El representante de la Comisión Europea para hablar de la transición verde explicó que el **Pacto Verde** no es solo un documento estratégico de la Unión Europea, sino también el que se utiliza para la cooperación con los países socios. Para ALyC, la cantidad para 2021-2027 es de casi 4.000 millones €, dividida en 3 programas de cooperación bilateral focalizados en cambio climático y medio ambiente. Además, existe un programa regional de 330 millones euros para la transición verde, que se focaliza en biodiversidad, cambio climático y economía circular. Habló de la Agenda de inversiones del **Global Gateway** como una estrategia por un monto de 45.000 millones euros que quiere abordar las brechas de las inversiones a través de una alianza entre los Estados-miembros, sus bancos de desarrollo, el sector privado y todos los actores de la región para hacer inversiones importantes en las tres transiciones en la región.

Para la representante de CAF, la **transición verde** es un área estratégica de la asociación entre la Unión Europea y América Latina y, aunque supone un reto global, también es un **reto muy específico para las dos regiones**, observándose diferencias entre ellas: geográficas (América Latina está mucho más expuesta), de composición de las emisiones de CO2 y por la asimetría existente en la inversión, adaptación y capacidad financiera.

La UE tiene un modelo de desarrollo verde pero tiene la necesidad de fuentes de energía, que América Latina posee. “No queremos volver al modelo extractivo, que no crea desarrollo ni empleo y perpetúa esas brechas de pobreza, de desigualdad y de baja productividad”

Se propone una **agenda concreta para la transición verde**: 1.- Trabajar en la electrificación del transporte, por el lado de la oferta y de la demanda. 2.- El hidrógeno verde se verá reforzado con la reducción de costos a través de tecnologías nuevas; 3.- Esfuerzos para reducir la deforestación. 4.- Exportaciones de gas natural licuado, que ayudará a esa transición verde sin socavar el desarrollo económico. 5.- Asegurar el acceso a la financiación de largo plazo de países de América Latina con la nueva arquitectura financiera internacional.

Se apuntaron algunas **áreas de tensión** con la UE en materia de **transición energética**, como el Mecanismo de Ajuste de Carbono en Frontera de la UE y algunas discrepancias del ritmo de la transición en la agricultura, por su dependencia en América Latina y la capacidad de adaptación a las nuevas tecnologías, más lenta que en Europa.

En la **transición energética** se localizaron **3 grandes retos** intrínsecamente vinculados: el reto del cambio climático, el reto de la preservación y regeneración del capital natural y el reto de un crecimiento inclusivo.

¿Qué es necesario para el éxito de la transición energética en Latinoamérica?

- La transformación tiene que cumplir dos prerrequisitos: tener sentido económico y que sea también una transición justa. “La transición energética será social o no será”.
- Para las empresas energéticas: marcos regulatorios estables en política energética. Las inversiones suponen unos costes de capital muy elevados que necesitan visibilidad a largo plazo.
- Para las entidades financieras: extenderse los marcos de regulación en finanzas sostenibles que estamos elaborando en Europa para mejorar la taxonomía.
- Procedimientos administrativos más ágiles.
- Involucración de los organismos multilaterales, no solamente a efectos económicos, sino también como estabilizadores de las políticas públicas.
- Son muy importantes las Cumbres, donde se intercambian experiencias, se establecen objetivos comunes y los instrumentos necesarios para llegar a ellos.
- La formación: en América Latina hace falta mucha acción pública en educación y formación. Las empresas también pueden aportar mucho.
- Acompañamiento a la economía en su conjunto, invirtiendo en sectores difíciles de descarbonizar con mayores impactos y dependencias.
- Mayor inversión en el sistema eléctrico, no sólo en renovables sino también en redes inteligentes, que son el eje vertebrador que permite la transmisión.
- Para lograr la financiación, es necesario atraer a la financiación privada, con mecanismos innovadores.

RESUMEN DE LAS INTERVENCIONES

A continuación, se resumen los puntos más relevantes de las intervenciones de cada ponente, por orden de participación:

SESIÓN DE INAUGURACIÓN



JAVI LÓPEZ

Eurodiputado. Presidente de la Asamblea EuroLat, Parlamento Europeo



Este es el cuarto encuentro que organizamos la Fundación Euroamérica en colaboración con la Asamblea Parlamentaria EuroLatinoamericana para buscar un espacio de debate entre ámbitos económico, diplomático y político sobre las relaciones con la región.

Estamos en un momento especial porque hemos tenido un impulso relevante que queremos destacar durante el último año: la Cumbre Unión Europea-CELAC, en la que se dio un gran impulso a los acuerdos de asociación, con la reciente firma del acuerdo con Chile; se presentó el Global Gateway, un plan de inversiones en Latinoamérica que está por desarrollar. Pero sin duda hemos vivido un último año con numerosas visitas del Alto Representante en la región, al igual que el Colegio de Comisarios; todo ello con una presidencia española que ha dado impulso a estas relaciones con la región. Ahora hay que darle continuidad.

Estamos en un año muy importante, en el que la mitad de la población mundial va a votar, ya que habrá elecciones en muchos lugares (algunos de ellos no democráticos), cuyos resultados van a marcar el rumbo de la democracia en el mundo para las siguientes décadas. Es importante recordarlo cuando hablamos de las relaciones entre la UE y Latinoamérica, dos bloques democráticos. Y esto tiene que ver con la equidad, la seguridad jurídica o la estabilidad.

Vivimos en un mundo repleto de tensiones, muchas de las cuales van a acercar a ambas regiones porque compartimos una visión del mundo, del multilateralismo, la cooperación, el diálogo, las instituciones y las normas comunes. Las tensiones pueden acercarnos o separarnos, por lo que tenemos que ser capaces de empujar en la buena dirección.

En relación a la economía, es necesario recordar que la globalización entra en una nueva fase en la que se piensa, no solo en eficiencia de mercado, sino también en seguridad; socios como América Latina generan seguridad para nuestras cadenas de valor. Tenemos una altísima complementariedad económica y es necesario trabajar conjuntamente para la transición ecológica porque algunos pueden aportar materias primas y otros inversión, transferencia tecnológica o conocimiento. El reto es cómo explotamos nuestras complementariedades sin perpetuar nuestras asimetrías.



RAMÓN JÁUREGUI
Presidente de la Fundación Euroamérica

La celebración de la **Cumbre UE-CELAC** y la **Cumbre empresarial** que le precedió puso fin a un periodo de casi ocho años en los que se interrumpieron las relaciones entre Europa y CELAC; En este periodo se han hecho muchas cosas con América Latina. Un ejemplo extraordinario ha sido ver hace 15 días en Guatemala a Josep (Borrell) junto con el Rey de España, Andrés (Allamand) y otros representantes internacionales para consolidar el voto democrático de Guatemala.

Es necesario seguir desarrollando la relación, **intensificando el diálogo político** que se dio en esa Cumbre y que tiene que ser permanente. Hay que recorrer aún mucho camino, como son los acuerdos comerciales o el desarrollo del **Global Gateway**, que es una agenda extraordinariamente interesante de inversiones europeas en América Latina que hay que materializar con una arquitectura financiera que estimule al mundo empresarial.

Tenemos que construir un puente sólido en materia de desarrollo ambiental, en lucha contra el cambio climático de dos regiones que tenemos una aspiración común por liderar ese cambio imprescindible en las tecnologías y, por supuesto, en la propia economía del mundo. La Fundación Euroamérica es humildemente una organización de la sociedad civil que colabora con este proyecto; estamos celebrando eventos constantemente, lo hemos hecho a la vuelta de la Cumbre, lo hicimos en Madrid; lo hemos hecho en Lisboa, en Frankfurt, en Stuttgart, lo vamos a hacer en París y dentro de poco iremos a Brasil para desarrollar justamente esta idea.

Josep Borrell dijo una frase muy provocadora “Europa tiene que aprender a hablar el lenguaje del poder” Al principio se elaboró un primer papel, “Brújula estratégica” que fue premonitorio, porque es muy difícil encontrar en esta legislatura una concentración tan brutal de acontecimientos que alteraran el esquema geopolítico: la pandemia, la invasión de Rusia sobre Ucrania, con todo el debate de la defensa europea; la cumbre de la OTAN de Madrid y la incorporación de 2 nuevos países, Suecia y Finlandia; y, por último, la guerra en Oriente Medio.

Con todo un debate político cargado de tensión, Europa avanza y **Josep Borrell** ha sabido pilotar y poner de acuerdo a 27 países para aprobar 12 paquetes de sanciones del máximo nivel contra Rusia, establecer un programa de ayuda militar y económica a Ucrania o construir la idea de unidad de nuestra industria militar y de una Europa de la defensa que tiene que coordinarse con la OTAN, pero que tiene que ser cada vez más autónoma. Quiero destacar igualmente la valentía del Plan de paz que acaba de anunciar para el conflicto de Oriente Medio. A tu brillantez has añadido la valentía y el liderazgo que Europa necesitaban.

INTERVENCIÓN ESPECIAL DE APERTURA



JOSEP BORRELL
Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad – VP de la Comisión Europea

Dado el interés de las palabras del AR/VP Josep Borrell, se realiza un resumen más extenso de su intervención al final de esta sección (página 21)

INTERVENCIÓN DE INAUGURACIÓN: *Transición social en el espacio Latinoamericano. El ciudadano en el centro de todas las transformaciones*



ANDRÉS ALLAMAND

Secretario General Iberoamericano, SEGIB

Desde la SEGIB hablamos de que existe un **momentum en la relación bilateral** de estas dos regiones, a partir del cual se pueden generar desarrollos positivos. Destaco tres frases: Josep Borrell advertía que “América Latina no está en el radar de la Unión Europea”. En la inauguración de la Cumbre CELAC-UE, la presidenta Von der Leyen dijo “Europa quiere ser el aliado y socio preferente de América Latina”, que para mí es una declaración fundamental, que nunca había tenido lugar. El presidente Lula reaccionaba: “En mi larga trayectoria nunca había visto que se le diera tanta importancia a la región” Despues de 6 meses de presidencia española de la Unión, ha quedado claro la importancia recíproca de un vínculo más fuerte entre las dos regiones: Europa, de la mano de América Latina, afianza su liderazgo global y su estatura. América Latina, cerca de Europa, aumenta su relevancia internacional y no queda sometida a la presión que Estados Unidos y China ejercen en la región.

Hay una **triple transición** tanto en Europa como en América Latina: una transición verde (se trata de tener sociedades que sean carbono-neutrales), una revolución digital que trae un inmenso flujo de tecnología. Y una transición social, que América Latina necesita ya que tiene una gran desigualdad y a un 30% de su población bajo la línea de la pobreza.

Es necesario que **este proceso ponga a las personas al centro** en materia. Tres ejemplos concretos: en la transición económica, el crecimiento ha de llegar a los sectores más vulnerables; en materia de transición digital, hay que asegurarse que los derechos de las personas en los entornos digitales sean adecuadamente protegidos; en la transición verde, es necesario asegurarse que todas las faenas extractivas, necesarias para aprovechar esos minerales, se hagan respetando, por ejemplo, los derechos de las comunidades. También hay que asegurarse de que la revolución digital y el impacto de la inteligencia artificial no tengan efectos devastadores en el empleo.

¿Qué se necesita para esta transición social?

- Generar **crecimiento económico**, que es un mal endémico en la región: entre 1995 y 2003, la región creció menos del 2%; entre 2004 y 2013, con el boom de los commodities, apenas creció sobre el 3% y entre 2014 y 2019, hasta la pandemia, estaba en torno al 1%. Las perspectivas actuales son de crecimientos muy modestos. Si la región no crece, no puede resolver sus problemas. Es prioritario aumentar el nivel de inversión en América Latina, que es bajo.

- El **Estado debe impulsar políticas públicas** que mejoren las condiciones de vida de los sectores más desfavorecidos. El problema: el Estado en América Latina es débil e ineficaz, por tres razones: 1.- Razones estructurales: alta burocracia, bajos niveles de utilización de tecnología y de recaudación tributaria. 2.- Problema del narcotráfico y el crimen organizado, que provocan un problema de seguridad, agravado por la internacionalización de los Cártel. Cuando los gobiernos son débiles, el narcotráfico avanza. 3.- Problemas de corrupción que afecta al Estado en América Latina, a lo que hay que agregar la debilidad de los gobiernos, acrecentada en los últimos 15 años. El problema de la región es la fragmentación, la polarización política y que los gobiernos asumen en minorías en el Parlamento, lo que dificulta la gobernabilidad.

Qué debe hacer la región:

- Poner en el centro de las políticas a las personas, que perciban el esfuerzo del Estado en su beneficio; de lo contrario va a seguir generándose este desapego.

- Generar un crecimiento económico alto que sea sostenido, inclusivo y ambientalmente sostenible.
- Poner el foco en las poblaciones más desfavorecidas. Eso significa enfrentar con inteligencia el flagelo del crimen transnacional y del narcotráfico.
- Luchar contra la corrupción y mejorar la gobernabilidad democrática a partir de reformas de los sistemas políticos y electorales.

¿Qué puede hacer Europa?

- Protagonizar inversiones estratégicas en la región que sean al mismo tiempo rentables para los inversores y que impulsen el crecimiento económico.
- Colaborar eficazmente con financiamiento, con tecnología, con know how al proceso de industrialización incipiente, de diversificación productiva y de integración a las cadenas de valor que está teniendo lugar en la región.
- Desarrollar la cooperación en varios campos, como el político. Todo lo que Europa pueda aportar en términos de reforma del Estado es enorme, ya que son sociedades que se caracterizan por tener Estados de bienestar bien fundados.

En definitiva, es necesaria más presencia política, social, cultural, empresarial, de inversiones de Europa en América Latina. Y también se necesita más presencia de América Latina en Europa.



PRIMERA SESIÓN: *Transición Digital en el espacio Euro Latinoamericano.* *Puntos de encuentro con otras regiones*



JOSÉ IGNACIO SALAFRANCA
Vicepresidente Primero de la Fundación Euroamérica

Vamos a tratar en esta sesión la transición digital, que va a marcar la línea entre los ganadores y perdedores en el próximo siglo. La Unión Europea está diseñando sus prioridades estratégicas del 2024 al 2029 y una de ellas es buscar la **autonomía estratégica de la Unión Europea**. En esos objetivos básicos que tienen que estar listos para ser aprobados por el Consejo Europeo en junio, tenemos en primer lugar todo lo que se refiere a la seguridad, la defensa, la resiliencia cibernética, la competitividad a largo plazo del mercado interior y las asociaciones internacionales.

Me gustaría rendir homenaje al trabajo hecho por el Parlamento Europeo, que es un actor extraordinariamente activo y propositivo. Quiero destacar el trabajo de la eurodiputada Rodríguez-Piñero habida cuenta de que, de los acuerdos que están encima de la mesa, el único que va a poder ser ratificado en este mandato del Parlamento Europeo es la renovación del Acuerdo de Asociación Unión Europea-Chile. Tenemos que expresar, como ha dicho el Alto Representante, nuestro pesar porque en estos 5 años el Acuerdo de Asociación Unión Europea-Mercosur, que habría sido el más importante, ambicioso y estratégico que la UE habría firmado nunca con ningún socio, no haya podido ser ratificado en esta legislatura.

Me gustaría destacar también (el AR se ha referido a ello), la necesidad de **apoyar a países** que pasan por **dificultades en sus procesos de consolidación democrática**, como es el caso del Ecuador, que juega en un acuerdo de primera división con la UE como es el Acuerdo Multipartes y que es un socio positivo activo de la Unión Europea en el tema del régimen de exención de visados y sería absolutamente destacable el poder beneficiarse de él, así como otros países de la región.



FOIRELLA ROSSANA MOSCHELA VIDAL (online)

Directora General de la Dirección General de Políticas y Regulación en Comunicaciones, Ministerio de Transportes y Comunicaciones de Perú

En el caso de Perú, la **conectividad digital** con base al acceso a internet ha tenido **importantes avances** en las últimas décadas. Hoy en Perú la cobertura de servicios móviles 4G alcanza a más del 80% de la población peruana. Sin embargo, 6,4 millones de ciudadanos peruanos habitan en localidades sin cobertura, por lo que nuestro reto es conectarlos e integrarlos en el proceso nacional de transición energética de una manera provechosa, inclusiva y productiva.

En esta visión hemos desarrollado 3 pilares estratégicos para la promoción de la inversión privada:

1. La **ampliación de la conectividad móvil** a través de innovadores mecanismos de incentivos para desplegar y expandir la infraestructura de telecomunicaciones en áreas no cubiertas o pobemente cubiertas con tecnologías móviles 4G. Uno de estos mecanismos es el “Canon por cobertura”, que permite redireccionar parte del canon que las empresas operadoras pagan al Estado por el uso de espectros radioeléctricos. En ese mismo marco, se aprobó el Decreto Legislativo para promover la innovación y la reducción de la brecha de servicios públicos de telecomunicaciones, para impulsar los sandboxes regulatorios y mecanismos innovadores de conectividad rural y el desarrollo tecnológico. Destacar los procesos de concursos de las bandas espectro, habiendo logrado para servicios 4G compromisos de inversión de 600 millones \$ que beneficiarán a 3.825 localidades rurales. También se ha realizado la evaluación de mecanismos más eficientes para el próximo concurso de la banda para 5G, motor de la transición digital para los próximos años.

2. La **puesta en valor de las redes del Estado**, entre las que destacan los proyectos regionales de banda ancha y la red dorsal nacional de fibra óptica. Tenemos 18 proyectos regionales que benefician a más de 9.700 instituciones, impactando positivamente en la vida de cerca de 3 millones de personas. Además, buscamos integrar la infraestructura de telecomunicaciones del Estado en el alcance nacional, regional y local.

3. Potenciar las intervenciones del **Programa Nacional de Telecomunicaciones** para promover el acceso y uso de los servicios públicos de telecomunicaciones para los pobladores rurales y de lugares de preferente interés social. También gestiona intervenciones de inclusión digital como los espacios públicos de acceso digital, o “plazas wifi”, los centros de atención digital CAT y la iniciativa “Conecta Cero”. Además, “Conecta Selva”, iniciativa que con internet satelital conecta a instituciones públicas, educativas y de salud en regiones de la selva, brindando acceso a internet a 1.034 centros de cuatro regiones de nuestra Amazonía.

Nuestros grandes retos están a la par de nuestras aspiraciones colectivas de desarrollo sobre la conectividad digital, por lo que reafirmamos la importancia de fortalecer nuestros vínculos multilaterales y materializar esfuerzos de colaboración y cooperación entre la Unión Europea y el Perú.



MIGUEL EXPÓSITO

Jefe de Unidad (e.f.) Ciencia, Tecnología, Innovación y Digitalización, DG INTPA, Comisión Europea

Hay muchas razones que justifican el porqué de una **Alianza Digital entre la Unión Europea y América Latina** y una prioritaria es que ambos compartimos muchos valores y algunas prioridades. Latinoamérica y el Caribe ha sido víctima de múltiples ataques en los últimos años como el de 2022 a Costa Rica, uno de los más violentos ataques cibernéticos en muchos años, que afectó a la economía, los puertos, el sector sanitario y muchos más. Los atacantes (grupo Conti), no solo realizaron un ataque criminal, sino también político, dejando claro que son objetivo los Estados que siguen a otros países, sobre todo europeos, en este caso en las votaciones de NU referentes a la invasión rusa a Ucrania.

La **Alianza Digital tiene 5 ejes principales de cooperación:**

1. **Diálogos políticos** sobre temas digitales de actualidad, entre ellos **ciberseguridad**. Va a haber un diálogo político en febrero en Santo Domingo, donde existe un Centro regional de capacitación en materia de ciberseguridad, cofinanciado por la UE.
2. **Inteligencia artificial**: se ha discutido en la Conferencia anual de ciberseguridad.
3. **En materia de conectividad**, que no solo es un tema económico sino también social, para cerrar la brecha digital. Trabajamos en proyectos de 5G para cubrir zonas de poca o no cobertura, como en Colombia, que tiene un objetivo estatal de alcanzar el 80% de conectividad.

4. **La observación de la Tierra**, que provee de datos importantísimos para proteger a los ciudadanos, las infraestructuras críticas y la economía. Estamos cooperando con Panamá y con Chile, con la creación de centros de Copernicus para servicios de emergencia y otros. En Chile, uno de los objetivos es almacenar datos de observación de la Tierra a largo plazo y ponerlo a disposición de la sociedad civil, los gobiernos y sector privado.

5. **La cooperación económica.** Hoy, la economía mundial es sobre todo digital: de las 20 empresas más importantes del mundo, más de la mitad son digitales y casi el 80% de las Start up son digitales o con componentes digitales importantes; por eso fomentamos el intercambio entre PyMES europeas y americanas o las aceleradoras digitales.



FAZZIA PUSTERLA

Representante del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para la Oficina de Europa

En relación al instrumento europeo **Global Gateway Investment Agenda**, el Grupo BID ha mostrado su apoyo al mismo en contextos de alto nivel, como en la Cumbre UE-CELAC con nuestro presidente, en la reunión del Ecofin, etc. Quiero recordar que 13 países del Grupo BID son Estados miembros de la UE y aplaudimos el renovado acercamiento entre ambas regiones. Voy a dar unos números para entender nuestra implicación y contribución a la Agenda de inversiones:

- Contamos con unos 200 proyectos entre cartera y pipeline por un monto de 15.000 millones, que son recursos propios del BID asociados a movilización de recursos de socios europeos.
- Desde 2012 venimos trabajando con la Comisión Europea, habiendo movilizado 500 millones de recursos de asistencia técnica, que han apalancado 2.000 millones de préstamos de inversiones del BID.
- En los últimos 3 años con socios del Team Europe hemos cooperado en 68 operaciones en 25 países.
- A nivel del sector privado europeo, a través de BID Invest, hemos colaborado en unas 90 operaciones por 5.000 millones \$.

Áreas de trabajo: La digitalización representa aproximadamente un tercio de todo lo que hacemos. Estamos colaborando en proyectos concretos que abarcan desde el desarrollo sostenible, acceso a servicios, fortalecimiento de las instituciones, seguridad alimentaria, seguridad jurídica, ciudadana, educación y salud, entre otros.

Mi Presidente dijo en Davos “la sociedad está cada vez más cansada e impaciente con las desigualdades, con la pobreza” Para abordar tantas necesidades inminentes, los organismos multilaterales tenemos que ser “*better, bigger and more efective*” introduciendo **nuevos instrumentos innovadores**; para ello trabajamos con socios europeos diseñando garantías que nos permitan, dada la escasez de recursos, optimizar el capital disponible. Por ejemplo, con Suecia estamos ultimando una garantía para ampliar nuestra capacidad de financiamiento en Amazonía, en temas de conectividad y digitalización. Con BEI, AFD, KFW y AECID estamos intentando globalizar la plataforma de transparencia de bonos verdes que hemos lanzado en ALyC. Otro ejemplo: en Galápagos se cerró la mayor “conversión de deuda por naturaleza” hecha hasta el momento, aprovechando el poder de los tokens digitales relacionados a la biodiversidad. Hay un creciente interés en la región y en Europa de consolidar estos instrumentos, replicarlos y escalarlos.



VIVIANA ALVA HART (online)

Representante en Barbados del Grupo del BID, Banco Interamericano de Desarrollo

El trabajo que está haciendo el **BID con la Unión Europea en Barbados** es relevante en términos de la agenda de desarrollo para el país y absolutamente alineados con la iniciativa de Global Gateway. Dentro de la cartera del BID en Barbados tenemos 3 operaciones en ejecución financiadas por la Unión Europea, por un valor de aproximadamente 25 millones €. Dos operaciones están relacionadas a proyectos de energía renovable y eficiencia energética en edificios públicos, ampliación de la flota gubernamental de buses eléctricos, proyectos de energía sostenible para PyMES y fortalecimiento institucional. Y en relación al reciente *Investment Grant* por 4.3 millones €, ha sido aprobado para la transformación digital del Queen Elizabeth Hospital (el más importante en Barbados), para mejorar la atención al paciente, facilitando la medición y presentación de informes, evitando que se acumulen cirugías o identificando momentos con mayor demanda en departamentos de consulta externa y urgencias.

Respecto a los **instrumentos innovadores**, la Unión Europea anunció que apoyará la mejora de la infraestructura en agua potable resiliente al clima en Barbados, en línea con la agenda del Global Gateway, a través de un “Canje de deuda por clima”. Esto reducirá la escasez crónica de agua y mejorará los sistemas de agua residuales; es un activo clave para la reutilización de aguas en el sector agrícola y limitación del impacto de las aguas residuales en los ecosistemas marinos. El Gobierno de Barbados emitiría 276 millones € en un bono vinculado a la sostenibilidad, que estaría respaldado por una garantía de 300 millones \$; la UE proporcionaría, a través del BEI, una garantía de 150 millones \$, sumándose a la garantía que el BID pondría a disposición por el mismo monto. El tipo de transacciones de “Deuda por naturaleza” y “Deuda por clima”, son instrumentos financieros innovadores y porque reducen la carga de la deuda de un país, asegurando que los ahorros se destinen a fines de conservación o a fines climáticos. Asimismo es una oportunidad para que los países en desarrollo accedan a soluciones de liquidez y mejoren la gobernanza en términos de capacidades técnicas que les permitan alcanzar los objetivos de conservación y clima.



ASTRID ARIZPE

Directora de Desarrollo de Negocio de Softtek, México

En Softtek creemos que la transformación digital va más allá del uso de la tecnología. Nuestra misión es ayudar a nuestros clientes, a través de innovaciones digitales, a que se adapten y prosperen en esta era digital.

Ejemplos en tres sectores: 1.- En **banca**: trabajamos con bancos en Europa y en Latinoamérica ayudándolos a desarrollar la banca en línea, las plataformas digitales que mejoren la experiencia del usuario, aseguren los datos y mejoren la toma de decisiones interna, ya que los bancos tienen acceso a datos en tiempos reales. 2.- En el **sector minorista** colaboramos con proyectos que mejoran la experiencia de usuario y la personalización. En pandemia, este sector tuvo que acelerar los planes de transformación digital para continuar sus operaciones en línea. 3.- En el sector **salud**, hemos digitalizado los sistemas y desarrollado plataformas de telemedicina que incrementan el acceso de la población a servicios de salud y desarrollado sistemas de gestión de información más eficientes que utilizan los hospitales y las clínicas.

Softtek tiene más de 40 años de operación en México y Latinoamérica y 20 en Europa. En relación a las **diferencias entre los mercados de Europa y Latinoamérica**: es un error hablar del mercado europeo como si fuera un solo mercado, cuando en realidad es un sin-número de países; incluso dentro del mismo país hay regiones que tienen diferentes formas de trabajar, diferentes legislaciones a las que adaptarse, en contraste con Latinoamérica, en la que tenemos una plataforma cultural similar. Otra diferencia: en Europa las implementaciones son menos ágiles de realizar, por temas de seguridad, que en Latinoamérica.



JAVIER IZQUIERDO
Director de Estrategia de Hispasat

He tenido la suerte de vivir 14 años en Latinoamérica y de cambiar mi mentalidad europea en el sentido de pensar “si algo funciona en Europa, tiene que hacerlo igualmente en Latinoamérica”. La realidad es muy distinta, allí se necesitan otra serie de cosas. **No es lo mismo** hablar de **brecha digital aquí que en Latinoamérica**. Cuando vas allí a plantear un proyecto de conectividad, tienes que hacerlo desde cero si quieras dar una utilidad real a lo que estás haciendo.

Nosotros, **desde el punto de vista del satélite**, nacimos hace más de 30 años como una empresa española con el objetivo de que la televisión llegara a todos los rincones; el único medio para hacerlo era el satélite, que era un gran altavoz que cubría todo un país. Tras ello nos propusimos ser un puente de comunicaciones hacia América para que la televisión allí llegase también a todos los rincones. Con el tiempo ha ido evolucionado y de la televisión se ha pasado a la conectividad. Las necesidades en la región no son aisladas de los países, sino conjuntas. Es necesario que se articulen y ponerlas en conjunto para crear **soluciones satelitales** que puedan ser compartidas por muchos países para corregir esa brecha digital.

Estamos intentando dar **soluciones completas a las necesidades** en educación, telemedicina, energía, obras, etc. y proponemos a los gobiernos una actuación completa en todos esos sectores. Estamos buscando modelos que faciliten el acceso, en los que se visualice el beneficio directo a través “coste por alumno” o “coste por paciente”. Con nuestras soluciones a través del satélite, por ejemplo, acercamos los hospitales a las personas y los especialistas pueden ver a personas en local y hacerles pruebas sin que se tengan que desplazar. No pretendemos ser exclusivos, sino complementarios para acelerar la reducción de esas diferencias. Cuando trabajas con el satélite en una población pequeña y regresas al cabo del tiempo ves su transformación desde cero, cómo ha generado **economía y cómo ha cambiado su gente**. El 70% de nuestras personas viven en Latinoamérica porque creemos que si no estás allí no eres capaz de dar solución a los problemas que allí tienen.



ANTONIO VARGAS
Director de Relaciones Institucionales para Iberia de Amazon Web Services (AWS)

Represento a Amazon web Services, que es la parte de la infraestructura que soporta la experiencia que tenemos de internet: son los conjuntos de centros de datos que permiten que la información esté disponible para todo tipo de clientes en el mundo.

Las revoluciones digital, verde y social en realidad son 3 caras de una misma pirámide que se llama **progreso**. El ámbito de la **transformación digital** es evidente: todos hoy nos comunicamos, entretenemos, informamos, consumimos, trabajamos de una manera, que era impensable de niños. La presidenta Von der Leyen decía en la presentación de la Brújula Digital 2030 que teníamos como UE un reto parecido al de los exploradores del Renacimiento. Y estableció el norte de esa brújula para la década digital, siendo uno de los objetivos que el 75% de las empresas en la UE usaran tecnologías en la nube como la inteligencia artificial o el Big Data, en 2030 (aún son el 22% respecto del 75%).

El **reto social** es claro porque es una transformación que ha cambiado a nuestras sociedades y se juega un presupuesto que puede ser crítico para su uso en otros ámbitos, como son los servicios públicos y la atención ciudadana.

Respecto a la relación entre esta transformación digital y social con la **transformación verde**, creo que es de doble ámbito:

1. Si hoy la transformación verde es una oportunidad, no es porque haya más recursos (hoy no tenemos ni más viento ni más sol que hace 10, 100 o 1000 años), sino porque **tenemos mejor tecnología** para poder generar energía limpia y sin emisiones a partir de los recursos que siempre ha dado la naturaleza. Desde AWS

nos hemos comprometido a que nuestras actividades sean alimentadas con energía 100X100 renovable desde el próximo año.

2. Gracias al ámbito digital, el **consumo que hacemos de materias físicas** es infinitamente **menor** del que hacíamos hace unas décadas. Ejemplo: hoy para albergar música o cine no hacen falta CDs y DVDs; todo está en la nube y se puede consumir desde cualquier tipo de dispositivo, que se conectan con los centros de datos. Esto es aplicable al papel de los periódicos o de las facturas. En ese paso a lo digital, se cifra en 96% el CO2 que pueden ahorrar las empresas europeas utilizando la nube del mercado que ofrecen distintos proveedores tecnológicos en lugar servidores propios, siendo además 5 veces más eficiente.

En relación a la **sinergia entre la Unión Europea y los países latinoamericanos** ante ese triple reto, es casi absoluta porque las oportunidades que ofrece este nuevo ámbito digital son comunes para los dos lados del Atlántico y porque los valores que tenemos también son comunes: sistema político democrático, sistema económico de libre mercado y sistema social basado en la centralidad de las personas.

El reto debe ser avanzar en:

- Facilitar el flujo de datos entre Europa y América para que todos puedan optimizar la inteligencia que se puede sacar de esa información y que las empresas americanas y europeas puedan competir en igualdad de condiciones.
- Los gobiernos deben entender que no es tan beneficioso construir infraestructuras físicas como ofrecer a las instituciones públicas y privadas de nuestros países acceso a esos servicios digitales que está ofreciendo el mercado.
- La formación en competencias digitales de nuestras poblaciones. En AWS hemos formado a 200.000 personas en España con programas y cursos en español. Hay que buscar sinergias con el resto de Latinoamérica que habla el mismo idioma.
- El proteccionismo económico o el nacionalismo tecnológico no va a ser una oportunidad de crecimiento para la Unión; el gobierno de España habla siempre de una “autonomía estratégica abierta” y pone especial acento en la apertura.
- Es necesaria una armonización global en la Unión Europea y Latinoamérica.



SEGUNDA SESIÓN: *Transición verde en el espacio Euro Latinoamericano*



ÁNGEL DURÁNDEZ
Vicepresidente de la Fundación Euroamérica

Tras haber analizado en las sesiones anteriores las **transiciones social y digital**, vamos a hablar ahora de la otra transición, la verde, que es una de las prioridades marcadas por la Unión Europea.

Vamos a abordar esta **transición verde** desde el Espacio Latinoamericano, por dos motivos: primero, porque la Unión Europea y América Latina y el Caribe están afrontando ahora ese paso hacia la economía sostenible y porque el **Pacto Verde Europeo** supone una eficaz herramienta dentro de la política de cooperación de la Unión Europea con la región.



PEDRO MIGUEL DA COSTA SILVA
Embajador de Brasil ante la Unión Europea

Creo que tenemos un **potencial enorme entre las dos regiones** en la transición energética, sea por las inversiones existentes, por el hecho de que las empresas europeas conocen bien nuestra región, por las posibilidades abiertas por el Global Gateway o por las ventajas y avances de los países de nuestra región en las energías limpias y renovables: eólica, solar, biomasa, hidrógeno verde y, aunque no les guste en Europa mucho, los biocombustibles de nueva generación, que serán cada vez más importantes en sectores como la aviación o el transporte marítimo.

Quería destacar la **presidencia de Brasil del G20**, donde hay un grupo específico sobre el tema de la **transición energética**. Además de la **ruta** que la **Unión Europea** tiene en mente para sus transiciones, en el caso de la energética los países de la región tenemos nuestros propios proyectos. En el caso de **Brasil**, tiene un plan de transformación ecológica, un plan de transformación industrial y varios proyectos de infraestructura que quiere impulsar con la región, con nuestros vecinos, que son proyectos regionales muy importantes. Son muchos los elementos y las oportunidades para trabajar juntos.

En relación a la **transición verde, justa e inclusiva**, para los países de América Latina y Caribe, estos tres pilares del desarrollo sostenible son importantes. Las necesidades son comunes, compartidas, pero diferenciadas.

Brasil ha presentado este año en el G20 **dos iniciativas** en estos temas:

- La creación de un *Task Force* para combatir el cambio climático, juntando los *sherpas* y los responsables de finanzas.

- Hemos dado prioridad a combatir el hambre, la pobreza y la desigualdad. Es necesario combatir las dos cosas al mismo tiempo, empezando por el hambre y la pobreza para poder evitar el cambio climático.

Es fundamental mantener la **mente abierta para nuevas posibilidades**. Y aquí dejo dos ejemplos:

1. La **bioeconomía**. Hay una gran preocupación en Europa con la deforestación, con la preservación de la selva amazónica, para lo que es necesario generar oportunidades; en el caso de Brasil, para los 20 millones de personas que viven en la selva o alrededor de ella; y eso se puede realizar con la bioeconomía, generando flujos de inversión y de comercio entre las dos regiones.

2. Los **biocombustibles**: hay que pensar en inversiones y en proyectos, no desde el punto de vista de las mejores opciones para Europa, sino para nuestra región, África o Asia. Los coches eléctricos no serán la solución para la descarbonización; en el caso de Brasil, tenemos el proyecto de los coches con el motor Flex usando etanol desde hace más de 50 años. Y nuestros cálculos dicen que tiene un *carbon food print* mejor que el del auto eléctrico, teniendo en cuenta todo el proceso productivo.



FELICE ZACCHEO

Head of Unit, Mexico, Central America, Caribbean and Regional Operations 2, DG INTPA, European Commission

El **Pacto Verde**, el Green Deal no es solo un documento estratégico de la Unión Europea, sino también el que utilizamos para la cooperación con los países socios y claramente con ALyC. Para darles unas cifras, la cartera para la región para 2021-2027 es de casi 4.000 millones €, que se divide en 3 programas de cooperación bilateral focalizados en cambio climático y medio ambiente. Además, tenemos un programa regional de aprox. 330 millones euros para la transición verde, que se focaliza en biodiversidad, cambio climático y economía circular.

Son cifras importantes pero no suficientes para cumplir con los desafíos de la región. Es necesario hacer **acciones catalizadoras, innovadoras** en términos de transición verde y justa para atraer a otros actores. Por ello, en la Cumbre UE-CELAC se presentó la Agenda de inversiones del Global Gateway como una estrategia que quiere abordar las brechas de las inversiones a través de una alianza entre los Estados-miembros, sus bancos de desarrollo, el sector privado y todos los actores de la región para hacer inversiones importantes en las tres transiciones en la región.

El **Global Gateway** se operacionaliza a través de una lista (no exhaustiva porque no es definitiva) de 130 proyectos de inversiones cualitativas, una gran parte de las cuales están relacionadas con el medio ambiente y el cambio climático. Este compromiso de inversión para financiar los proyectos fue anunciado por un monto de 45.000 millones euros, que incluye la ayuda del desarrollo oficial, las garantías de los fondos de garantías, la acción de los bancos de desarrollo o los créditos de los Estados miembros al comercio exterior. A destacar que el principal inversor de los países de ALyC es la UE, aportando el 35% de la inversión extranjera directa total que recibe la región (a finales de 2021 ascendía a 693.000 millones euros).

Algunos **ejemplos de proyectos** de la Agenda de inversión **Global Gateway**:

- Para trabajar la dimensión social en Bolivia, prevemos contribuir al desarrollo de la cadena de valor del litio, sobre las bases de tecnología que preservan el agua y recursos naturales, mirando también a los derechos de las poblaciones locales, en particular las indígenas.

- En Costa Rica estamos trabajando en el circuito de la movilidad eléctrica: en el marco legal, en el modelo de negocio, vehículos, infraestructura de carga y capacitación técnica.
- Global Gateway incluye proyectos con enfoque a nivel de país y otros con un enfoque a nivel regional. En el Caribe, por ejemplo, estamos trabajando en la conectividad marítima para fomentar la integración regional, el crecimiento económico, la seguridad alimentaria o el combate de la plaga del sargazo, intentando convertir una amenaza ambiental en una oportunidad económica.
- En Chile estamos trabajando en la transición energética a través del desarrollo del hidrógeno verde.

Dos elementos clave:

1.- La necesidad de estimular la inversión privada europea a través del apoyo en la emisión de bonos verdes de los países y la canalización de capital privado internacional a proyectos sostenibles.

2.- La necesidad de mantener una comunicación fluida con el sector privado para encontrar sinergias y lograr, no solo el efecto transformador de las inversiones, sino hacerlo como un equipo único, el *Team Europe*.



MARIA LAHORE

Ejecutiva Principal en CAF, Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe

En el último Foro que la Fundación Euroamérica celebró aquí en septiembre del 2022, la CAF anunció la organización de la primera reunión de ministros de Economía y Finanzas de la UE y CELAC para **promover la relación birregional**, que

finalmente se celebró en Santiago de Compostela el pasado mes de septiembre. Tras la histórica Cumbre UE-CELAC de jefes de Estado en julio en Bruselas (precedida de la Mesa redonda empresarial con el sector privado) con el anuncio de grandes compromisos, creímos que era necesario bajarlo a tierra y poner a los ministros de Economía y Finanzas a hablar de todo ello. Aprovecho este encuentro para anunciar que en el 2025 volveremos a hacer lo mismo durante la presidencia de Colombia de la CELAC.

La **transición verde** es un área estratégica concreta de la asociación entre la Unión Europea y América Latina y aunque supone un reto global, también es un reto muy específico para las **dos regiones** donde observamos **tres diferencias principales**:

1. Las diferencias geográficas: hay estudios que ven que América Latina está mucho más expuesta.
2. La composición de las emisiones de CO2 también es distinta: mientras que en América Latina la energía, el transporte y la industria ocupan el 43% de las emisiones, en Europa es un 72%.
3. Asimetría en la inversión, adaptación y capacidad financiera. CAF está trabajando para movilización de recursos hacia la región. En la última COP28 anunció 15.000 millones hasta 2030 para impulsar medidas de adaptación y de gestión de riesgos de desastres naturales. Formamos parte de la Coalición Verde que se firmó en el marco de la COP, con el BID y con el BNDS, para movilizar entre 10.000 y 20.000 millones \$, creando una plataforma de desarrollo sostenible. En concreto, CAF se ha comprometido a destinar 2.000 millones para proteger la Amazonía. En relación al Global Gateway, CAF ha estado muy implicado, habiendo identificado 42 proyectos en este tema concreto, de los 70 en total. Algunos proyectos en los que estamos participando son el metro de Bogotá, temas de movilidad eléctrica y Paracel, una celulosa paraguaya que está ayudando a generar una industria sostenible y a generar empleo.

La Unión Europea tiene un modelo de desarrollo verde y tiene la necesidad de fuentes de energía; América Latina tiene las fuentes de energía, esas materias primas. **No queremos volver al modelo extractivo**, que no crea desarrollo ni empleo y perpetúa esas brechas de pobreza, de desigualdad y de baja productividad.

Proponemos una **agenda concreta**:

- Trabajar en la electrificación del transporte, tanto por el lado de la oferta como de la demanda. Europa está intensificando esa transición energética del sector automotriz a vehículos eléctricos y baterías e incluye también el apoyo a la fabricación. América Latina también está tomando algunas acciones concretas: Chile o Colombia tienen una flota de autobuses eléctricos, que es la segunda después de China. Y por el lado de la oferta, Brasil, México o Argentina tienen industrias automotrices ya instaladas, pero tienen que dar ese salto a la producción de vehículos eléctricos.

- Hidrógeno verde, que se va a reforzar a medida que avance la reducción de costos a través de tecnologías nuevas.

- Esfuerzos para reducir la deforestación.

- Exportaciones de gas natural licuado, fuente de ingresos de muchos países de América Latina, que puede ayudar a esa transición verde sin socavar el desarrollo económico.

- Asegurar el acceso a la financiación de largo plazo de países de América Latina con la arquitectura financiera internacional que se está hablando en todos los foros internacionales.

En relación a las **áreas de tensión con la Unión Europea**, vemos el tema del CBAN, del Mecanismo de Ajuste de Carbono en Frontera de la UE y algunas discrepancias del ritmo de la transición verde en la agricultura, por la dependencia de este sector en América Latina y la capacidad de adaptación a las nuevas tecnologías, más lenta que en Europa.

Teniendo en cuenta todos estos factores, hay **muchos puntos de colaboración**. La **transición verde es una oportunidad** y creo que América Latina es una solución en esta en esta temática. En Europa hay que hacer un esfuerzo en europeizar esos esfuerzos y en involucrar a más países.



ANTONI BALLABRIGA

Global Head Sustainability Intelligence & Advocacy, BBVA

BBVA tiene una presencia muy importante en la región, más del 50% de nuestros ingresos vienen de allí. Desde BBVA vemos que hay **3 grandes retos** intrínsecamente vinculados: el reto del cambio climático, el reto de la preservación y la regeneración del capital natural y el reto de un crecimiento inclusivo.

Algunos comentarios:

- En América Latina, más del 55% de PIB depende del capital natural y en materia social tienen grandes retos.

- Esa transformación tiene que cumplir dos requisitos para que sea viable: tener sentido económico y que sea también una transición justa.

- Para que se dé esa transición es necesario que los gobiernos establezcan políticas, mecanismos, incentivos, la regulación adecuada; nuestros clientes (empresas, instituciones, familias) hagan sus proyectos de inversión y nosotros, como banca, les apoyemos en la financiación.

- Es fundamental en esta transformación que acompañemos a toda la economía en su conjunto. No solo va de financiar actividades netamente sostenibles, también tenemos que ayudar a que se invierta en aquellos sectores difíciles de descarbonizar con mayores impactos y dependencias que requieren transformaciones tecnológicas que todavía no están disponibles.

Pensamos que es la mayor oportunidad de negocio para una entidad financiera en los próximos 10 años y nos hemos fijado objetivos ambiciosos en América Latina, objetivos de descarbonización intermedios en sectores

clave y hemos fijado esos objetivos en la compensación variable, etc. Y participamos en alianzas en este cambio sistémico, como en el grupo de expertos de la Comisión Europea de INTPA para movilizar más financiación privada en países emergentes.

América Latina tiene un 60% de energía renovable, lo que supone un fantástico punto de partida, pero requiere invertir mucho más (según la Agencia Internacional de la Energía, hay que doblar la inversión hasta 2030 y quintuplicarla hasta 2050). Para conseguir los objetivos, el 80% de la **financiación tendrá que ser privada**, y para ello se necesitan algunos **requisitos**:

- Un entorno favorable: han de extenderse los marcos de regulación en finanzas sostenibles que estamos elaborando en Europa para que esa taxonomía cada vez sea mejor.
- La consolidación de la reforma del Banco Mundial en los bancos multilaterales para que se pueda hacer mucho más *blended finance* y se activen mecanismos de *risking* a mucha mayor escala para incentivar al capital privado.
- Más ambición por parte de los países desarrollados hacia los países emergentes. En la última Cumbre de la COP activamos el Fondo de pérdidas y daños, pero necesitamos multiplicar por 2 o por 3 los 100.000 millones \$.
- Necesitamos mecanismos innovadores como los “*Country Platforms*” que se están desarrollando en algunos países como en Indonesia, Vietnam o Sudáfrica. Nosotros tenemos un mecanismo en Colombia, junto con Bancolombia y otras entidades para promover la financiación sostenible en el país. En Colombia también estamos impulsando, con el apoyo de Bloomberg, el proyecto EB-2, de acceso a la energía distribuida, renovable a comunidades vulnerables.



EVA CHAMIZO

Directora de Asuntos Europeos y de la Oficina de Bruselas en Iberdrola

Iberdrola es una compañía que desde hace muchísimos años se centró en la inversión en renovables y en redes. Consideramos que América Latina presenta grandes oportunidades para este tipo de inversiones. Las oportunidades parten de la base de un análisis entre las inversiones y lo que se puede aportar. La Agencia Internacional de la Energía ha valorado que, si queremos tener una transición, es imprescindible multiplicar las cantidades que se invierten en el sistema eléctrico, no sólo en renovables sino también en redes inteligentes, que son el eje vertebrador que permite la transmisión.

Son fuentes de energía intermitentes y hace falta poder evitar los cortes de electricidad en aquellos lugares en los que hay congestiones y, al mismo tiempo, maximizar la utilización de todas las renovables que estén en el sistema en función de dónde está la demanda y cuáles son las necesidades de la misma. El almacenamiento hidráulico es fundamental. En relación al hidrógeno verde, es una fuente que será necesaria ya que hay nichos no electrificables.

América Latina representa una gran oportunidad porque tiene recursos hidroeléctricos, viento para la eólica, mucho sol y terreno para poder instalar todas las plantas de generación. Todas estas inversiones se traducen después en empleos de calidad. La Agencia Internacional de Energía calcula que por cada puesto de trabajo perdido en el sector fósil se van a crear dos en el sector renovable.

Somos conscientes de que la transición energética será social o no será. En los estatutos de Iberdrola, junto al compromiso de dividendo económico, tenemos una obligación de dividendo social (devolver a aquellas sociedades en las que estamos presentes lo que nosotros también recibimos de las mismas).

¿Qué es necesario para que la **transición** se pueda producir con éxito en **Latinoamérica**?:

- Marcos regulatorios estables en política energética. Las inversiones que realizamos tienen décadas enteras para permanecer las redes o las plantas de generación y cuyos costes de inversión son un coste de capital muy elevado que necesita visibilidad a largo plazo.
- Procedimientos administrativos más ágiles que permitan llegar a los objetivos a tiempo.
- Involucración de los organismos multilaterales, no solamente a efectos económicos, sino también como estabilizadores de las políticas públicas.
- Son muy importantes las Cumbres, donde se intercambian experiencias, se establecen objetivos comunes, se fijan objetivos ambiciosos y los instrumentos necesarios para llegar a ellos.

Dos elementos que nos parecen fundamentales para el éxito de la transición:

1. **El aspecto social** de la transición. Nosotros tenemos un programa que se llama “Electricidad para todos”, que nos ha permitido llevar electricidad a 6 millones de personas que no la tenían. Es fundamental que exista una adecuación medioambiental, recuperación de espacios naturales.
2. Necesitamos **formación**. En América Latina hace falta mucha acción pública en educación y formación. Las empresas también podemos aportar mucho. Nosotros tenemos un programa internacional de becas en México que se llama “Impulso STEM” para motivar a las mujeres a que se incorporen a las carreras técnicas. Tenemos otro proyecto “Escuelas de electricistas” en Brasil con muy buen resultado para evitar que los oficios, que para empresas como las nuestras son indispensables, se pierdan.

PALABRAS DE CLAUSURA



JAVI LÓPEZ

[Eurodiputado. Presidente de la Asamblea EuroLat, Parlamento Europeo](#)

La celebración de este seminario tiene mucho sentido, un año después de que se haya producido un impulso real a las relaciones entre las dos regiones en todas las dimensiones: en el ámbito de las inversiones con el Global Gateway, en el ámbito del diálogo birregional al más alto nivel con el encuentro la Cumbre UE-CELAC, en los acuerdos de asociación que deberían impulsar nuestras relaciones estratégicas comerciales y económicas, con las visitas de los Comisarios, que han multiplicado sus viajes a la región ... Ha sido un año en el que todos hemos tenido la sensación, utilizando las palabras de Borrell, de que “América latina sí que estaba en el radar”.

Hoy hemos hablado de **tres cosas** muy relevantes:

1. **Transición digital:** de la Alianza digital, ciberseguridad, la necesidad de construir sinergias, el acceso a la tecnología que debe permitir ganar competitividad a nuestras empresas, etc.
2. De la **transición verde**, de cómo es apoyada por el Global Gateway y del acceso a la financiación para poder hacerla real, de las transformaciones que se tienen que dar en el campo de la energía, de la preservación de la biodiversidad y cómo conectarla con nuevos instrumentos financieros innovadores.
3. De una **transición justa**, la dimensión social.

Las tres dimensiones están interconectadas y forman parte del progreso y deberían de permitir que el futuro sea un lugar deseable para nuestros ciudadanos.

RESUMEN EXTENSO DEL ALTO REPRESENTANTE JOSEP BORRELL EN SU INTERVENCIÓN DE APERTURA



JOSEP BORRELL

Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad – VP de la Comisión Europea

La triple transición. Se ha escrito y hablado mucho sobre las tres transiciones, pero aquí en Bruselas solemos hablar solo de dos, de la verde y la digital y hemos de ser conscientes que para nosotros lo verde y lo digital es una etapa más en el desarrollo de nuestras sociedades y para otros todavía no lo es y por lo tanto **tenemos que incluir la dimensión social en esa transición**

para que sea triple y para que sea justa, porque si no lo es, no ocurrirán o si ocurren lo harán de manera deforme y harán todavía más complejas y desiguales nuestras sociedades.

No es que Europa y América Latina no compartamos los mismos valores, los compartimos, pero lo que no compartimos son las mismas prioridades

Acabo de volver de **Guatemala** y quiero reivindicar que hemos dedicado y le he dedicado a América Latina probablemente más tiempo y atención que otros antecesores en el cargo; con el de Guatemala ya serán 7 viajes a América Latina. Creo que la comunidad internacional mandó una señal de compromiso con la democracia en Guatemala y con América Latina, que fue muy fructífera. Nuestro trabajo en Guatemala durante los últimos meses, incluyendo la misión de observación electoral -doy las gracias al jefe de la delegación al diputado Cañas- puede servir como un ejemplo de lo que se puede hacer cuando se utilizan de manera coordinada y conjunta todos los instrumentos de la política exterior de una forma concertada y estratégica, con acciones y con resultados concretos y eso nos anima a llevar adelante los compromisos que adquirimos en la pasada Cumbre.

Destaco primero el papel decisivo de la misión de observación electoral y también la activación de nuestra diplomacia a través de contactos, a veces discretos y a veces públicos, para condenar enérgicamente los intentos de subvertir el proceso democrático y para apoyar a un presidente electo incluso adoptando un marco de medidas restrictivas, desde luego graduadas y al alcance de nuestras competencias, pero que las podemos tomar, y no está excluido que tengamos que hacerlo, si las cosas se vuelven peores. Ese marco de sanciones anunciado justo antes de la investidura, fue un buen ejemplo de lo que la UE representaba en ese momento. Fue una plasmación tangible de ese compromiso birregional con los valores democráticos compartidos.

En todo caso, **nos enfrentamos a un claro problema de desafección democrática en América Latina** y eso se añade a otros problemas crónicos de la región:

- **Bajo crecimiento económico.** Hay una reciente monografía editada para estudiar el impacto del global Gateway en las economías latinoamericanas, que empieza señalando que la región en su conjunto se caracteriza desde hace años por un crecimiento bajo, altos niveles de pobreza y mucha desigualdad y violencia.
- **Es la región más violenta del mundo, no por conflictos interestatales, sino también en las sociedades en sí mismas**
- **Y es también la región más desigual del mundo**

Está claro que hay una relación entre narcotráfico, droga, crimen organizado, inseguridad que recae sobre una sociedad ya de por sí débil en su fábrica social. La paradoja es que América Latina es una región pacífica en sus relaciones interestatales, no hay guerras entre los países latinoamericanos. Con alguna excepción, que

esperemos no se concrete, las fronteras ya están fijadas, no se cuestionan y no hay animosidad. Además, es la única región del mundo que se ha declarado libre de armas nucleares. Los Estados miembros dijeron en 1967 en el Tratado de Tlatelolco: esto es una zona de paz, aquí no hay armas nucleares; y se ha cumplido a rajatabla. Pero el estudio mundial sobre homicidios de las Naciones Unidas dice que 8 de cada 10 países con las tasas de homicidios más altas y con las sociedades más violentas son latinoamericanos y de Caribe. El número de homicidios por habitante es alto y crece y es el crimen organizado el responsable de la mitad de los homicidios. Es el resultado de un poder dentro de la sociedad que escapa al monopolio del uso de la fuerza por parte de los poderes públicos y que se ha constituido en un elemento que genera muerte para asegurar su poder. Quiero resaltar esta preocupación porque no hablamos lo suficientemente de ella en Europa. Parece como si no fuera nuestro problema y si lo es en buena medida, porque somos los consumidores de la droga.

Los niveles de producción de cocaína en Perú, Bolivia y Colombia han aumentado y con ellos la violencia entre los grupos criminales locales y ahora ya transnacionales en varios países de la región que hasta hace poco considerábamos países seguros. La muerte se ha banalizado ya en **Ecuador**, donde los homicidios han crecido un 95% entre el 2021 y el 2022, y donde su presidente explica el flujo de droga desde Ecuador hacia Europa: 2000 toneladas al año que en valor mercado y comparándolo con el PIB del país, hace ver la dimensión y la fuerza del enemigo al que se enfrenta, porque si alguien tiene cash en su cajón dos veces el PIB del país, tiene una capacidad de influir sobre todos los resortes sociales muy superior a la que tiene el poder constituido.

La criminalidad genera un círculo vicioso que multiplica y se nutre de la corrupción y de la impunidad y debilitan a las instituciones y más se amenaza la propia integridad del Estado hasta que llega una situación crítica y entonces se toman medidas urgentes como las que ha tomado Ecuador y como antes han tomado otros países latinoamericanos. ¿Pero a dónde conducen estas medidas urgentes y de qué manera riman con el respeto a los Derechos Humanos y al Estado de Derecho? Nosotros, desde luego, hemos apoyado al Gobierno del Ecuador y a sus instituciones en sus esfuerzos para restablecer el orden público, defender el Estado de Derecho, proteger los Derechos Humanos, garantizar la seguridad ciudadana y estamos dispuestos a cooperar a todos los niveles para hacer frente al reto que tienen y a hacer operaciones conjuntas en el ámbito de la seguridad, con Europol a la cabeza.

Quiero poner este tema muy alto en nuestra agenda porque no debemos pensar que eso ocurre en un país lejano, distinto y distante y que no nos afecta; insisto en que es **la creciente demanda de estupefacientes en este lado del Atlántico, lo que alimenta el otro lado el círculo vicioso**.

Estamos ayudando a los ecuatorianos a controlar la salida desde sus puertos y tendríamos que vigilar también más la entrada en los nuestros. Ayer, la comisaria de Asuntos Internos, Ylva Johansson lanzó en Amberes la Alianza Europea de Puertos para controlar mejor la entrada en los miles y miles de contenedores que se acumulan en Ámsterdam, Rotterdam, Amberes, en Hamburgo. Los datos dejan claro que hay más cocaína que nunca en Europa. ¿Qué le pasa a nuestra sociedad para que necesite consumir cada vez más un producto que da a la gente una escapatoria vital refugiada en un universo creado químicamente? Hay aquí un problema de salud pública y un problema de salud social. El 50% de los homicidios en Europa están relacionados con el tráfico de drogas; nos estamos contaminando de la violencia. La Comisaria alertó de que no debemos pensar que eso pasa en Sudamérica pero aquí no va a pasar porque ya está pasando en sociedades que se creían más protegidas porque eran más sólidas, bien porque son lugares de paso o bien porque sus sociedades se han enganchado con este tráfico, y por lo tanto, o cooperamos en un lado y el otro del Atlántico o tendremos difícil pensar en la transición verde y la digital porque tendremos problemas más acutantes.

En general, **los europeos no tenemos cabal medida de la dureza del mundo**. Pensábamos que al hacer la paz entre nosotros, las guerras estaban en países distantes en las que no estábamos involucrados, eran las guerras de los demás y ahora descubrimos la dureza del mundo, con dos guerras enfrente de nosotros, con una pan-

demia que ha dejado heridas en nuestras sociedades y a nuestra economía y con la percepción creciente de que frente a ese mundo, la respuesta basada únicamente en extender el comercio y predicar el derecho, no es suficiente. Es importante que nuestras sociedades entiendan el mundo en el que viven y que se comprometan más con él, con esa dureza que otros sufren mucho más que nosotros.

Hay que recordar que **la región tiene las mayores tasas de pobreza y su vulnerabilidad frente al cambio climático es muy grande**. Por eso hemos anunciado el **Global Gateway**, pero dejarme decir solo 3 cosas:

1. Es necesario un esfuerzo para modernizar y estrechar lazos, pero no para crear dependencias. **Hemos de evitar la tentación o la percepción extractivista**.

2. Vivimos en un mundo marcado por la emergencia de China y debemos tener en cuenta que **Europa no solo debe seguir sino acelerar sus relaciones con la región**, porque el comercio entre China y América Latina pasó de 13.000 millones en el año 2000 a 500.000 millones este año, 35 veces más y los economistas predicen que en 10 años alcanzarán los 700.000 millones, o sea, otro 50% más. El crecimiento de esta relación comercial no puede dejar de tener consecuencias políticas y China, que está reduciendo hoy el volumen de su inversión centrada hasta ahora en sectores extractivos y de infraestructuras, despliega ahora inversiones en la innovación, lo digital y las energías renovables, y también y que no se nos pase por alto, en contratos en materia de defensa.

3. **En geopolítica no hay vacíos, y si nuestros Estados y nuestras empresas e instituciones financieras dejan un espacio, lo aprovecharán otros**. Por lo tanto, tenemos que reforzar nuestra presencia con rapidez y ambición y nuestras instituciones financieras también, y por eso he hecho lo posible para salvar el acuerdo con Mercosur, aunque ahora la pelota está en el tejado de Europa porque por parte latinoamericana, con la llegada de un nuevo Gobierno a Argentina, su disposición a firmar el acuerdo es mayor que nunca. Hemos de ver si la actual crisis de la agricultura europea no significa un obstáculo más en este camino.

Y la última reflexión es sobre la **importancia de las infraestructuras invisibles**. He sido ministro de las infraestructuras visibles y sé de su importancia. Pero no debemos reducir nuestra ambición a un listado de inversiones y de proyectos físicos. La Unión Europea tiene un Banco de inversión, pero en sí misma no es un Banco de inversión. No deberíamos hacer que el Global Gateway, con su énfasis en las infraestructuras físicas, nos haga olvidar la importancia de las infraestructuras sociales que es lo que hace una sociedad digna de este nombre, lo que construye la dignidad de vivir en libertad y son las que sostienen la democracia. La democracia se basa en una fábrica social viva, una gobernanza inclusiva, una separación de poderes, una protección del derecho del Estado de Derecho. No lo confundan con el Estado con Derecho, una cosa es tener leyes y otra cosa es ser un Estado de Derecho y ahí es donde nosotros podemos influir, porque una justicia independiente, pero al mismo tiempo accountable frente al poder que emana del pueblo, es fundamental para garantizar la democracia. Y se lo decimos a los países del este de Europa, cuando hablo de la agresión. Ese discurso en su verdadera dimensión, hemos de seguir haciéndolo para promover la igualdad y para luchar contra la violencia. Como dijo el presidente Arévalo, en su pacto contra los corruptos, a los hay que ganar es a los sectores de la población tradicionalmente desafectos de la democracia para hacerles ver que a medio plazo es el único sistema que permite el equilibrio de poderes y luchar contra la desigualdad como forma de luchar contra la violencia. Esperamos que así lo sea.

Las previsiones que tenemos dicen que América Latina podría crecer más si aumentásemos el capital físico y la inversión privada, pero sobre todo si fuéramos capaces de aumentar y mejorar su capital humano, la seguridad jurídica y la modernización de sus marcos normativos y regulatorios. Y eso es más difícil de hacer que construir autopistas; construir instituciones, crear marcos regulatorios, garantizar el equilibrio de poderes, es mucho más importante y eso es lo que nos piden los ciudadanos de la región donde crece enormemente el descontento con la democracia.

El **tsunami electoral**: en América Latina, 6 elecciones presidenciales Salvador, Panamá, República Dominicana, México, Uruguay y Venezuela, cerrarán una etapa iniciada en el 2021 de reconfiguración del mapa político regional.

La amenaza no viene solo del crimen organizado, pero también. Ya se oye hablar de narco diputados. Se oyó hablar de narco candidatos y de otras expresiones que ciertamente no tienen cabida en el vocabulario democrático. Pero **hemos de evitar que la búsqueda de la seguridad impulse el autoritarismo** y la mano dura como la única solución que demuestre ser eficaz, es una gravísima tentación que hemos vivido también en Europa. Estas recetas populistas y autoritarias suelen tener resultados devastadores, suelen ser pan para hoy y hambre para mañana, pero a quien tiene mucha hambre hoy la tentación de coger el primer pan que se le ofrezca es muy grande y por eso **hemos de ofrecer algo más que el pan de cada mañana, sino el pan de una esperanza política que permita construir sociedades justas y pacíficas**. Muchas gracias.

WEB

Toda la información del seminario se puede encontrar pulsando sobre la imagen.



The banner for the IV High-Level Seminar is set against a dark blue background featuring a map of the Americas. It includes the following elements:

- EuroLat** logo on the left.
- Bruselas** and **25 enero 2024** in the center.
- ea** logo and **FUNDACIÓN EUROAMÉRICA** text on the right.
- IV High-Level Seminar** in green text.
- Strategic partnership of the European Union with Latin America and the Caribbean to address the digital, green and social transitions. The way forward** in green text.
- Asociación estratégica de la Unión Europea con América Latina y el Caribe para afrontar las transiciones digital, verde y social. Una ruta por recorrer** in white text.
- European Parliament** logo and **sala: SPINELLI 1G2** text.
- Con el apoyo de** followed by the logos of **BID** and **CAF** (BANCO DE DESARROLLO DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE).

[Introducción / Introduction](#)

[Programa / Programme](#)

[Fotos](#)

[Video](#)

[Informe](#)